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惊艳世界文坛，中国青少年却“很陌生”，网友和专家表示———

除了鲁迅 语文课也不应少了莫言
中国作家莫言荣获2012年诺贝尔文学奖的消息传开后，坊间意外地出

现了众多希望将莫言作品引入语文教材的建议。在上海，已有中学表示将开设
莫言专题课，组织学生探究文学诺奖的魅力。

! ! ! !本报讯 !首席记者 施捷" 同
济大学附属东方医院刘中民教授
课题组最近研究发现，经他们人工
培养、诱导形成的调节性 #细胞产
生的 #$%&'()*和 +,&-.两种细胞
因子，在减轻器官移植后人体排斥
反应中发挥出了重要作用。
“那么，人为增加体外诱导产

生的调节性 #细胞，就等于为打赢
移植排斥反应这场战役注入更多
的‘子弹’”。在今天在沪召开的“第
三届 #/(01辅助性 #细胞亚群研究
进展及其临床应用国际会议”上，
刘中民教授对于人们注入并调控
诱导型 #细胞的前景作了形象的

描述。
据介绍，在疾病发生发展过程

中，人自体 #细胞的功能会逐渐减
低或者丧失。目前的研究成果则表
明，经体外培养、诱导产生的 #细
胞不但没有副作用，还可通过与体
内树突状细胞（23）相互作用，实
现诱导型 #细胞的自我克隆扩增。
通过注入并调控诱导型 #细胞，科
学家们不仅可以获得足够的抑制
移植物排斥反应的“弹药”，还可逐
渐掌控 #细胞与其他细胞之间的
平衡，在治疗的同时预防疾病，可
谓一举两得。

刘中民课题组的研究成果揭

示了调节性 #细胞在体内发挥免
疫抑制功能的作用机制，为理解调
节性 #细胞的作用特点提供重要
的依据，而且探讨了增加体内
#/(04的有效方法，为自身免疫病、
过敏性疾病、移植排斥、肿瘤以及
感染性疾病等疾病的治疗提供了
新的思路和策略。

科研团队还发现，诱导产生的
# 细胞还可抑制体内肥大细胞的
功能，从而减轻皮肤的高反应性。
这一意外的研究成果引起了皮肤
科临床医生的浓厚兴趣。他们认
为，如果这一研究成果应用临床，
可治愈多种顽固性皮肤过敏反应。

! ! ! !本报讯（记者 施捷）由复旦大
学附属华山医院、上海浦东医院等
举办的第五届上海颈动脉与脑卒中
峰会暨首届东海血管及腔内血管外
科论坛昨天在浦东新区开幕。

随着社会老龄化程度加深，周
围血管疾病，尤其是下肢动脉硬化

闭塞症发病率逐年升高。下肢动脉
病变轻则影响下肢活动，重则残疾、
致死。借由本次论坛契机，浦东医院
联合具有保肢治疗丰富经验的美国
加州大学旧金山分校（536%）血管
外科揭牌成立“上海浦东医院&

536%保肢中心”。

! ! ! !本报讯 !记者 施捷"复旦大学
附属肿瘤医院昨天举行纪念顾绥岳
教授诞辰 -..周年暨首届上海肿瘤
病理高峰论坛，同时挂牌成立复旦
大学病理研究所揭牌。
顾绥岳教授是中国外科病理诊

断的奠基人之一，亦是中比镭锭治

疗院（复旦大学附属肿瘤医院前身）
病理科的创始人。他在肿瘤病理学
方面的贡献包括提出我国肿瘤的病
理分类和分型标准，首次在上海开
展肿瘤发病率和死亡率的统计研究
工作，建立全国首个肿瘤防治研究
所———上海市肿瘤研究所等。

! ! ! !穿上自己设计的“战衣”，跋涉
7.公里，向松江大学城进发！今天
上午 8时不到，长乐霍尔姆斯职
校、中华职校和兄弟学校同学共千
余人从位于鲁班路的校园出发，开
始了一年一度的徒步征程。

高三男生费英杰连续三年参
加暴走，除了速度快了，更觉得冲
向目标的勇气增强了。高一女生钱
贝轶说，全年级同学都加入长征队
伍，大家都想尽量不搭乘地铁或者
其他交通工具，完全靠双脚的力量
抵达目的地。

长乐霍尔姆斯校长孙源源表

示，不少职校学生经历过中考的挫
折，进校时显得很迷茫，对未来没
有目标。暴走，正是为了给同学们
鼓劲，让他们在挑战自我的过程
中，感受成功，重拾自信。令人欣慰
的是，连续四年徒步，99:的学生
都能坚持走完全程，参与学生从起
初的 ;.人增至 -...余人。

在学校下发的图纸上，不仅有
详尽线路图，还列出了各项安全提
醒。“全程有 -..多个路口，学会为
自己的安全负责，也是责任感的体
现。”孙源源说。
本报记者 陆梓华 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽 实习生
吕晴）昨天下午，“嘉定新城”第七届
“挑战杯”上海市大学生创业计划大
赛颁奖典礼暨“创新，我们在行动”

主题宣讲活动启动仪式举行。经专
家评审委员会研究，复旦大学《上海
颐多电子商务有限公司创业计划》
等 -<件作品荣获金奖。

本届大赛吸引了全市范围内
77 所高校共 =>7 件作品参赛，有
-.-项作品入围决赛，内容涉及新
能源、新材料、机械、电子、网络、医
药、金融、餐饮等多个方面。大赛还
评出了最佳表现奖、最佳创意奖。

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）国内比较
文学的开创者之一、上海师范大学
教授孙景尧追思会昨天举行，其家
人还向学校的“比较文学与世界文

学特藏资料室”捐赠了孙景尧毕生
收藏的一万册藏书。
孙景尧是国内第一本比较文学

理论著作———《比较文学导论》的作

者之一，也是率先在国内开设这门
课的教师。作为上师大“比较文学与
世界文学”专业原负责人，他对做学
问有句名言：“要求学生看书自己先
看、要求学生思考自己先思考、要求
学生创新自己先创新。”

!"#$% 7. &'

挑战自我感受成功

大学生创业大赛 !"件作品获金奖

上海师大昨获赠孙景尧万册藏书

颈动脉与脑卒中峰会在浦东开幕

顾绥岳百年诞辰 复旦病理研究所揭牌

东方医院取得T细胞转化研究新进展

诱导形成T细胞 减轻移植排斥反应

! ! ! !今天，上海包玉刚实验学校迎来 ?岁生日。诺贝尔
物理奖得主、著名物理学家杨振宁到访，并和学生分享
了自己走上科学道路的故事。同时，杨振宁也为该校中

国首幢以他名字命名的中学教学楼剪彩。!相关视频见
新民网 !!!"#$%&'%"(%"

本报记者 马丹 孙中钦 摄影报道
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多收录当代作品
署名“江湖少侠”的网友，在前

晚诺贝尔文学奖揭晓后就立即发
帖：“让莫言的文章和鲁迅的文章共
同屹立在语文课本里吧。”还有网友
表示，莫言能问鼎文学诺奖，让国内
的语文教材编写者多少有些“汗
颜”，或者说正是他们的缺乏慧眼，
让一个中国青少年“不曾谋面”的作
家惊艳了世界文坛。因此，有网友断
言，明年各地再版语文教材时，一定
会补进莫言的作品。

其实，早在 =.-.年时，莫言本
人就曾发表观点，认为中小学教材
应该适当地收录当代作家的作品。
他说：“社会在发展，文学也在发展，
同样语言也在发生变化。如果我们

的教材中不能够吸收当代作家的创
作，永远都是那些很多年前老作家
的作品，那么，语言的变化、语言中
的新鲜元素，就不能被很好地体现
出来。”

选进教材有原则
综观全国各种版本的语文教

材，鲁迅、老舍仍牢牢占据着课文作
者的头两把交椅，对他们作品的分
析，也是各种语文考试时的必考题。
据了解，目前上海“二期课改”的初

中和高中语文教材，均没有收录莫
言的作品，而全国通用的人民教育
出版社教材，也仅是在高中的“中国
小说赏析”选修读本中，收录了《红
高粱》。
对于中学教材到底要不要收录

莫言的作品，业内人士也并非无条
件地“一窝蜂”举双手赞成。语文特
级教师陆继椿曾主编过一套供全国
使用的语文教改教材，他认为，收录
进教材的优秀作品，大体上还要符
合这么几个条件：一是要考虑到它

的典范性，二是要与教材的编写体
系想契合，三是要考虑到文化的传
承，四是要有一定的思想性。
新中高级中学语文高级教师王

纪铨则表示，作为我国第一位获得
诺贝尔文学奖的作家作品，收录进
高中语文教材是很有必要的，至少
可以选为拓展或选修的教材，让同
学们在老师的指导下自主阅读。

开设专题探究课
陆继椿说，从他接触过的莫言

的作品来看，其处女作———短篇小
说《春夜雨霏霏》是很适合进教材
的，如果将来有机会修订自己主编
的语文教材，就很想收录进这篇作
品。王纪铨也提出，从目前来看，语
文教师应当先行一步，多阅读、多研
究一些莫言的作品，为将来的教学
做好准备。
就在昨天，宝山区交华中学在

按惯例布置周末阅读作业时，要求
全校学生都去搜集并关注莫言的作
品，并展开一次探究活动。据该校语
文教师史冬梅介绍，学校已经准备
在下月的期中考试过后，在初二年
级开设共 <课时的微型拓展课，主
题就是“莫言其人其作品”，语文教
研组已开始着手集体备课。

本报记者 王蔚


